

LOCALIZACIONES ARQUEOLOGICAS EN EL BAJO CINCA

POR RODRIGO PITA MERCÉ

EN la zona del bajo Cinca han proseguido las prospecciones para localización de yacimientos arqueológicos, que se han llevado a cabo en el curso del bajo Cinca propiamente dicho y en las zonas adyacentes del Alcanadre, río tributario del bajo Cinca por Ballobar, y en la zona a orillas del Ebro, cerca de la confluencia del Cinca en Mequinenza.

Esta labor de localización ha sido llevada a cabo por el equipo de la sección de arqueología del Instituto de Estudios Ilerdenses de Lérida, bajo la dirección directa y personal del firmante de estas líneas y con la colaboración de los componentes de dicho equipo, citados en cada caso particular.

Hacemos notar que el núcleo de yacimientos del Alcanadre, formado especialmente por las estaciones del conjunto de Sena, fue estudiado a partir de 1920 por Mn. Gudel con la colaboración de V. Bardaviu y Ricardo del Arco. En 1945 fue realizada una prospección del conjunto por Panyella y Tomás, que publicaron una lista ampliada de yacimientos, trabajo que es base de la lista de aquella zona que ahora incluimos.

Los yacimientos a orillas del Ebro han sido localizados según indicaciones dadas sobre el terreno por F. Mateu Montagut de Almatret al equipo del Instituto de Estudios Ilerdenses que trabajaba en la reconstrucción sobre el terreno de la batalla de Ilerda entre César y los pompeyanos, formado por los profesores Echave-Sustaeta, Guallar Pérez y Portugués Hernando y los consejeros de la Institución Tarragó Pleyán y el que suscribe, que cuidaba directamente del aspecto arqueológico de la reconstrucción,

En los números 24 y 35 de ARGENSOLA, aparece la relación de las sesenta primeras localizaciones de yacimientos arqueológicos en el bajo Cinca. Las localizaciones cercanas de la zona del bajo Segre aparecen asimismo publicadas por el firmante en la revista «Ilerda», del Instituto de Estudios Ilerdenses. Agradecemos al Instituto de Estudios Oscenses la publicación de estas listas de localizaciones que afectan a la zona del bajo Cinca, río situado en el extremo oriental de la provincia de Huesca y en zona que toca a las provincias de Lérida, Zaragoza y aun Tarragona.

LXI. *La Senia*.—Término municipal de Almatret, partida de La Senia, en las cercanías de la actual Torre de La Senia, en la misma orilla del río Ebro y en su margen izquierda aguas abajo de Mequinenza y a unos siete kilómetros de dicha localidad. Se ve una casa de labor edificada aprovechando las piedras y elementos de una villa romana situada en aquel lugar y de la que se ven, alrededor, abundantes restos de edificación, de cerámica y otros vestigios, que denotan claramente la existencia en aquel lugar de una villa rústica de época imperial, con abundantes indicios de *terra sigillata* y *dolliae*. Localizada el 29 de diciembre de 1957 por el equipo del IEI para la reconstrucción sobre el terreno de la batalla de Ilerda.

LXII. *Castell dels Moros*.—Término municipal de Almatret, en la cima del llamado Castell dels Moros, altura levantada sobre un acantilado que domina la margen izquierda del Ebro en la desembocadura del barranco de Ayguamoll y a poco más de cinco kilómetros aguas abajo de Mequinenza. Sobre la altura máxima y en posición muy dominante y estratégica sobre el Ebro, se ven restos de atrincheramientos y paredes de piedra, seguramente medievales o de época moderna, que hacen del lugar una buena fortaleza o puesto de observación fortificado, que domina el paso del río. Ausencia de cerámica ibérica y medieval. Sobre la superficie solamente se ve cerámica relativamente moderna, mezclada con escasos fragmentos de cerámica prehistórica a mano, lo que indica la existencia de una habitación en época prehistórica en aquel sitio dominante. Localizado el 29 de diciembre de 1957 por el equipo del IEI.

LXIII. *Forn del Vidre*.—Término municipal de Almatret, partida de La Senia, en las ruinas de un antiguo horno de vidrio, situado debajo del Castell dels Moros y en la cara SE. del mismo, en la margen izquierda del Ebro y en unas terrazas algo elevadas sobre la orilla. Se ve una abun-

dante dispersión de cerámica moderna, que indica la existencia de un alfar en aquel lugar, seguramente desde época medieval y hasta el siglo pasado, a juzgar por la cerámica que allí se ve. Se recogieron fragmentos de cerámica prehistórica a mano y aun otros a torno que pueden ser romanos e ibéricos, lo que nos hace pensar en un posible antecedente de un horno alfarero muy antiguo en dicho lugar, con una tradición artesana de muchos siglos, posiblemente desde tiempos prehistóricos. En el siglo pasado y en el anterior parece que el horno se destinaba a vidrios, de los que hay rastros sobre el terreno. Localizado el 29 de diciembre de 1957 por el equipo del IEI.

LXIV. *Anviure A.*—Término municipal de Serós, partida de Anviure y al lado de la carretera minera de la casilla de Mayals a la mina «La Canota», que sigue el rastro del camino antiguo de Lérida al Ebro por detrás de Montmeneu, están las ruinas del poblado medieval de Anviure, del que se ven rastros en la superficie, con cerámicas vidriadas medievales y arabistas, que evidencian un poblamiento musulmán precedente, con posterior aprovechamiento en época medieval. Localizado por R. Pita Mercé en enero de 1958.

LXV. *Anviure B.*—Término municipal de Serós, partida de Anviure y algo más al Oeste y siguiendo la carretera del poblado de Anviure, a la derecha de dicha carretera y poco antes de llegar a la altura de Pedrós, se hallan sobre zona llana restos de alineaciones de cimientos rectangulares de piedra, con cerámica ibérica pintada y otra de arcilla que puede ser romana o ibérica, formando una o varias habitaciones aisladas, con cerámica que podría ser de época coetánea a la batalla de Ilerda. De acuerdo con la descripción de la batalla, es posible que en este lugar hubiera alguno de los campamentos de la última fase de la batalla de Ilerda, y estas ruinas podrían estar relacionadas con la misma y son dignas de mayor atención. Localizado por R. Pita Mercé el 29 de diciembre de 1957.

LXVI. *Anviure C.*—A poca distancia de la precedente estación y al lado contrario de la carretera minera, se hallan rastros empedrados del antiguo camino medieval desde Lérida al Ebro, que desciende por el barranco de Ayguamoll. Se ve un empedrado con losas planas, de tamaño mediano, bastante irregular y de un ancho inferior a los tres metros, en algunas zonas cercanas. Ignoramos si este empedrado es medieval o romano, si bien nos inclinamos a creer que es fácil sea romano y que el camino se usara desde época ibérica, fuera empedrado en época romana

para la comunicación entre Lérida y Octogesa como vía secundaria y fuera utilizado en la Edad Media para comunicar los poblados de Anviure y Pedrós, cercanos al camino con Lérida y con el Ebro. Localizado por R. Pita Mercé en 29 de diciembre de 1957.

LXVII. *Pedrós*.—Término municipal de Serós, partida de Pedrós, sobre la altura en que está situada la ermita de Pedrós, hay los restos de un antiguo poblado musulmán, aprovechado en época medieval, con muralla y una ligera fortificación y la ermita actual; seguramente de finales del siglo XII o principios del XIII es la iglesia del poblado arruinado y el único edificio en pie del mismo. Sobre la superficie, abundante dispersión cerámica de tipos arabistas y medievales, especialmente vidriados. Localizado, siguiendo referencias de F. Mateu Montagut, por el equipo del IEI en 29 de diciembre de 1957.

LXVIII. *Roca de la Senia*.—Término municipal de Almatret, partida de Escampillá, lugar de La Senia y a unos 500 metros aguas arriba de la Torre de La Senia, en la margen izquierda del Ebro y en la derecha de un barranco que desagua en el río y cerca de dicha confluencia, se ve una roca de arenisca situada en longitud $4^{\circ} 2' 30''$ E. y latitud $41^{\circ} 19' 35''$ N., aparece la inscripción *Coniagellietar* en caracteres latinos, con un largo total de 1,20 y en su cara vertical frontal orientada hacia el Este. La roca tiene planta trapezoidal, con 1,80 de ancho por 3,30 de fondo y encima mismo del lugar en que se halla la inscripción, que es vertical, hay una cruz incisa sobre la superficie y un agujero que comunica con el lado vertical de la inscripción. Creemos que se trataba de una roca de sacrificios cruentos de época pagana y el canal inciso en cruz era para recoger la sangre y el agujero un desagüe de la sangre derramada sobre dicha roca. El mismo sistema de canales y desagües para la sangre aparece en rocas de sacrificios del poblado de Castellazos, en Albelda. Localizado por Mn. Fusté Vila.

La inscripción la creemos de época imperial romana. En las cercanías está la villa romana de La Senia y otras dependencias de la misma. Creemos que la lección correcta de la inscripción es *Coniagellietar*, cuya interpretación es 'colonia gaellietarensis' o 'colonia gellietarensis'. El término *Colonia* parece referirse a una entidad de derecho público romana en territorio indígena, es decir a una colonia de ciudadanos latinos o romanos, seguramente organizada en *Municipium*, y esta roca podía corresponder a un límite de término jurisdiccional de esta colonia que

podíamos relacionar con la cita de Gallica Flavia, ciudad citada por Claudio Ptolomeo en territorio ilergete y fundada por Vespasiano en el siglo I de nuestra era, seguramente como colonia latina. La forma *Gallica* podía ser antecedente del gentilicio *gaellietarensis*. Por otra parte, las dos lápidas de Belianes hacen mención del gentilicio *gallior* al citar el lugar de origen de un personaje al que se dedica la lápida. No creemos que signifique la lápida de La Senia el *fundum* de un Gellius, ya que hablaría de *villa* o *fundus*, no del término genérico y de derecho público de *colonia*. Cerca debe existir la cita de Octogesa, ciudad referida por César en su descripción de la batalla de Lérida, topónimo que según Bosch Gimpera indica un islote céltico de gesatas, pueblo relacionable con los gessorrienses citados por Plinio en la costa Brava, cerca de Gerona. Por esto, tomando la lectura de la *ll* por *ss* habíamos pensado en una lección en *colonia gessietarensis*, pero la lectura atenta y terminante nos hace pensar en *ll*, sin dudas.

Gallica Flavia es citada por Claudio Ptolomeo en época de Adriano y nos da las coordenadas de dicha ciudad, que, comparadas con las que da de Lérida, nos localiza geográficamente a Gallica Flavia en la actual situación de Ager, ciudad que tiene un interesante sistema de murallas del siglo IV o V de nuestra era aún en pie y que indica que tuvo ascendencia romana e importancia en época imperial romana, por lo que bien puede ser Ager el nombre indígena de la colonia romana Gallica Flavia. Por otra parte apareció en Ager un interesante sarcófago de mármol romano con el busto de un personaje inscrito en un medallón esculpido en el sarcófago, habiendo otros restos de romanidad en el lugar, además de las murallas. Restos de una vía romana secundaria entre Lérida y Ager se han hallado bien patentes en el puerto de Ager. Tanto el sistema de amurallamiento tardorromano, como los demás indicios, todo parece indicar en Ager el antecedente de una colonia romana interesante, que bien puede ser la Gallica Flavia de Ptolomeo, nombre extinguido, habiéndose conservado el Ager, que puede ser indígena y de mayor arraigo en el país.

LXIX. *La Senia B.*—Término municipal de Almatret, partida de Ascampillá, lugar de La Senia, y entre la descrita Torre de La Senia y la referida roca citada en el apartado anterior; se ven restos de cerámica ibérica y romana, diseminada en la zona entre el núcleo de la *villa* y la inscripción y en realidad debe corresponder a alguna dependencia o apéndice de dicha villa rústica. Localizado en abril de 1958 por R. Pita Mercé.

LXX. *Roques de San Formatge*.—Término municipal de Serós, partida de Les Roques, en una altura situada a unos 300 metros al SO. del casco urbano de Serós, aparece un poblado ibérico de gran tamaño, de época clásica ibérica, con amurallamiento y en posición muy destacada y dominante, de fácil defensa, con gran abundancia de dispersión cerámica, seguramente coetáneo de los cercanos de Jebut en Soses, Vilás en Aytona y Punta del Fortí en Granja de Escarp. Tiene una capa de cenizas sobre los estratos fértiles, que parece indicar la destrucción del poblado por incendio. Localizado por R. Pita Mercé. (B. S. 11).

LXXI. *Les Roques*.—Término municipal de Serós, partida de Les Roques, en una tierra en la salida de Serós por la carretera de Granja, debajo del poblado ibérico, en zona llana de huerta y en una finca propiedad de Cas Partagas o Casa Po de Serós; aparecen los restos de una villa rústica romana de bastante importancia, a juzgar por la dispersión de cerámica y de restos de edificación que sobre la superficie se ven. Localizado por R. Pita Mercé. (B. S. 46).

LXXII. *Vilaseca*.—Término municipal de Serós, partida de Vilaseca, debajo del macizo de Montmeneu y en la margen izquierda del río Segre, algo elevado sobre la terraza fluvial, aparecen los restos del poblado medieval de Vilaseca, con bastante dispersión de cerámica medieval y moderna sobre la superficie. Por algún indicio de cerámica romana hallado en dicho lugar, creemos que se trata de un poblado edificado en época árabe sobre unas ruinas agrícolas romanas de poca importancia y con supervivencia en época medieval y seguramente ya en tiempos modernos. Localizado por J. Palau Roca. (B. S. 66).

LXXIII. *Algorfa*.—Término municipal de Serós, partida de Algorfa, sobre la zona de huerta a orillas del Segre, en su margen derecha, cerca de la confluencia y en el sitio en que se halla la llamada Torre dels Moros de Serós. Existe dicha torre que es una obra seguramente de época romana, construída con aparejo de piedras de gran tamaño por constructores indígenas pero en época republicana romana. Esta torre tenía altura de varios pisos hasta hace pocos años y ahora sólo resta altura de un piso, con su planta cuadrada, formada por paredes muy anchas, de un aparejo de piedra rojiza y en piezas muy grandes de tamaño. Alrededor hay restos de un poblado árabe medieval, también con algún resto de cerámica ibérica pintada.

Del poblado de Algorfa existen referencias en documentos cristianos de los siglos XII y XIII. El nombre proviene del árabe *al-gorfwa* 'la habitación alta', o 'la buhardilla', lo que indica claramente que en época árabe ya se dio la denominación al lugar a causa de la torre antigua allí construída. (B. S. 24).

LXXIV. *Tosal de Fernando*.—Término municipal de Serós, sobre el llamado Tosal de Fernando, altura que se eleva al Oeste o Noroeste de Serós y entre las carreteras de Fraga y Masalcoreig, en zona llana y dominante sobre ella. Sobre la cumbre se ven restos de cerámica a mano, con vestigios de varias habitaciones, que indican un *habitat* prehistórico en este sitio. La cerámica era de tinajas de gran tamaño y gruesas paredes sin decorar, junto con otra de piezas menores y poco abundante. Se recogió una valva de fundición de metal, de arenisca y para cuatro piezas unidas, de aguja con cabeza en forma de ruedecilla, es decir una cruz de cuatro brazos, inscrita en un círculo simple. Restos de metal en bronce, dispersos. Localizado por R. Pita Mercé y F. Santaularia. (B. S. 58).

LXXV. *Castillo de Serós*.—Dentro del casco urbano de Serós y en una altura que se levanta en la zona NO. de la población, hay los restos del antiguo castillo medieval de Serós, del que hay referencias documentales en el año 1120, en que, conjuntamente con otros castillos del bajo Segre, fue entregado por el rey musulmán de Lérida Avilifel a los cristianos del conde de Barcelona Ramón Berenguer III. Aparecen sobre la superficie restos de cerámica medieval, con vidriados de tradición arabista. Localizado por R. Pita Mercé. (B. S. 153).

LXXVI. *Valdemora A*.—Término municipal de Serós, partida de Valdemora y en un talud sobre el camino desde el puente de Serós a la casa de bombas de la acequia de Granja, poco antes de llegar al barranco de Valdemora y sobre la misma margen izquierda del Segre, se ve una capa con abundantes restos de cerámica típica ibérica y restos de varias cabañas en el talud sobre la misma orilla del río, seguramente de época ibérica. Localizado por R. Pita Mercé. (B. S. 12).

LXXVII. *Valdemora B*.—Término municipal de Serós, partida de Valdemora y en un espolón que se levanta en la margen derecha de la confluencia del barranco de Valdemora en el río Segre, se ven restos de

un *habitat* prehistórico, con fragmentos de cerámica a mano, decorada a cordones, incisiones y otros motivos, entre los que figura un fragmento de cerámica excisa, verdaderamente excepcional en el país. Seguramente se trata de un poblado prehistórico de muy pequeño tamaño, con vida en la primera Edad del Hierro. Localizado por R. Pita Mercé. (B. S. 174).

LXXVIII. *Cardiel*.—En término municipal de Fraga y junto a las ruinas de la iglesia medieval del poblado de Cardiel, citado en documentos medievales del siglo XIII, sobre el camino del Diablo, antigua vía romana de Zaragoza a Lérida. Este lugar seguramente era una mansión o venta de la antigua vía romana y sobre este núcleo de población de origen romano nació el poblado árabe y después medieval, cuya iglesia románica fue aquella cuyas ruinas se observan. En las ruinas de esta iglesia medieval se ven restos de piedras y sillares seguramente romanos, entre los que destacan restos de lápidas con fragmentos de inscripción, algún fuste y trozo de columna, algún resto de capitel, etc., vestigios arquitectónicos que seguramente formaban parte de un edificio romano; restos de la vía romana se pueden seguir varios kilómetros a ambos lados de Cardiel, por el trazado del actual Camí del Diable. Se observan restos de cerámica medieval en los alrededores de la iglesia, con algún fragmento romano, especialmente algún trozo de *terra sigillata*.

LXXIX. *San Salvador*.—Término municipal de Torrente de Cinca, partida de San Salvador; actualmente es una edificación religiosa de tipo ermita, con edificaciones anexas. La iglesia seguramente es medieval y al parecer se halla construída sobre las ruinas de un castillo o fortificación medieval anterior, posiblemente de origen árabe, a la que se llega por una derivación del actual Camí del Diable y antes vía romana, que pasa por sus cercanías al descender desde la meseta a la hondonada del Cinca. Creemos que esta fortificación musulmana servía para proteger el paso difícil de la vía romana desde el río a la altiplanicie monegrina, ya que este viejo camino romano fue usado en época árabe como comunicación directa entre Zaragoza y Lérida, de gran interés en el sistema defensivo de la frontera superior musulmana. Localizado por R. Pita en junio 1959.

LXXX. *San Salvador B*.—Término municipal de Fraga y sobre el Camí del Diable, partida de San Salvador; apareció hace años, en medio del llano del Vedat y no lejos de la ermita de San Salvador, de Torrente, una piedra miliaria romana, de naturaleza arenisca, forma cilíndrica y

con una inscripción que ha sido publicada por Del Arco y por Galiay y contiene una dedicación imperial de la familia Julia y del siglo I de nuestra era, seguramente Tiberio. Localizado por R. Pita en junio de 1959.

LXXXI. *Las Valletas*.—Término municipal de Sena, en la margen izquierda del Alcanadre, partida de Las Valletas. Poblado prehistórico localizado en 1920 por Mn. Rafael Gudel, párroco de Sena y publicado por Bardaviu, Del Arco, Galiay y especialmente A. Panyella y J. Tomás Maigi en 1945, como estación principal del conjunto de Sena que incluimos en el sistema del bajo Cinca por razones geográficas y que con posterioridad hemos estudiado y visitado. Creemos que se trata de un poblado prehistórico con dos fases culturales, una anterior de finales de la Edad del Bronce y otra posterior ya en la primera Edad del Hierro.

LXXXII. *Las Valletas B*.—Término municipal de Sena, partida de Las Valletas y en las cercanías del poblado anteriormente referido. Se trata de la necrópolis de incineración de la fase final del poblado de Las Valletas, ya del período medio de la primera Edad del Hierro.

LXXXIII. *Presiñena*.—Término municipal de Sena, partida de Presiñena, debajo de la ermita de Santa Quiteria y a un nivel inferior de ésta, aparecen los restos de una villa romana, que llegó seguramente hasta época visigótica, con abundante cerámica romana imperial y romano-visigótica. El topónimo nos da el nombre del fundo, llamada «Villa Persiniana», derivada del *nomen possessoris* Persinius. Localizado por R. Pita en junio de 1959.

LXXXIV. *Presiñena B*.—Término municipal de Sena, partida de Presiñena, a un kilómetro al Este de la ermita de Santa Quiteria, hay un campo de urnas de incineración de la primera Edad del Hierro. Localizado por Mn. Gudel.

LXXXV. *Paridera Baja de Presiñena*.—Término municipal de Sena, partida de Presiñena, en un tozal de poca altura que domina a lo lejos el llano de la necrópolis de Presiñena. Restos de un pequeño *habitat* con cerámica de finales del Bronce. Localizado en 1945 por Panyella y Tomás.

LXXXVI. *El Carnelario Oeste*.—Término municipal de Villanueva de Sijena, partida de El Carnelario y sobre la margen izquierda del barranco del mismo nombre, en un cerro partido en dos, con restos de un

poblado pequeño de la Edad del Bronce, fase media seguramente, con abundante sílex. Localizado por Mn. Gudel.

LXXXVII. *El Carnelario Este*.—Término municipal de Villanueva de Sijena; es un poblado que parece ser una continuación del anterior, adosado al mismo y de igual cronología y caracteres.

LXXXVIII. *San Pedro el Viejo de Cajal*.—Término municipal de Villanueva de Sijena, partida de San Pedro, en lo alto de un vértice hay las ruinas de un poblado prehistórico, con cerámica datable a finales del Bronce. Localizado a su tiempo por Mn. Gudel y coetáneo de la primera fase de Las Valletas.

LXXXIX. *San Blas*.—Término municipal de Villanueva de Sijena, en la altura de San Blas, a dos kilómetros al NO. del pueblo de Sena. Restos de uno de los poblados más antiguos del conjunto de Sena, posiblemente datable a mediados de la Edad del Bronce, según sus cerámicas y abundante material de sílex allí aparecido. Localizado en 1925 por Mn. Gudel.

XC. *La Plana de la Balsa del Vedao*.—Término municipal de Sena, partida del Vedao, yacimiento que parece ser un fondo de cabaña de la primera Edad del Hierro. Localizado en 1945 por Panyella y Tomás.

XCI. *Pueblo Viejo de Cajal*.—Partida de Cajal, término municipal de Sena, en un campo de ruinas con restos de poblado y cerámica medieval y prehistórica mezclada, con algún fragmento de cerámica seguramente romana. Es probable se trate de un poblado prehistórico de la primera Edad del Hierro, cuyas ruinas se habitaron posteriormente, seguramente en época tardorromana o visigótica, con supervivencia en la Edad Media y posible extinción a finales de ésta. Parece que el pueblo de Cajal fue el antecedente del pueblo de Sena, según tradición en el país.

XCII. *Sena*.—Creemos que el pueblo medieval de Sena, antecedente de la actual población de Sena, tiene sus antecedentes en una villa romana, edificada en su actual emplazamiento, de la que alguna vez, en excavaciones ocasionales, han aparecido indicios de los que hay noticia y seguramente dicha villa se llamaría *Villa Sena* o *Villa Senia*, derivada de un antropónimo romano del tipo *Senus* o *Senius*. Localizado por R. Pita en junio de 1959.

XCIII. *Falso Dolmen de Cajal*.—Partida de Cajal, término municipal de Villanueva de Sijena, junto al falso dolmen de Cajal, formado por un natural amontonamiento de areniscas, aparecieron restos de cerámica prehistórica y de sílex, junto a restos de sepulturas trapezoidales excavadas en la roca.

XCIV. *El Estillador*.—Término municipal de Sena y entre el pueblo y el poblado de Presiñena; hay restos de cerámica y de monedas romanas, que seguramente corresponden a la dependencia de una villa romana que estuvo situada entre la de Presiñena y la de Sena, seguramente como dependencia o anexo de la Presiñena.

XCV. *El Escobizal*.—Término municipal de Sena y en las cercanías del pueblo, en los llanos del Escobizal: aparecen restos de cerámica romana corriente, seguramente pertenecientes a una dependencia de la villa romana principal de Sena.

XCVI. *Sijena*.—Término municipal de Villanueva de Sijena, partida de Sijena; en unos llanos a unos 500 metros al Este del actual monasterio de Sijena, se hallan los restos del antiguo pueblo medieval de Sijena, hoy en ruinas, entre las que se ven fragmentos de cerámica árabe-medieval junto a otros de cerámica romana de época imperial, con abundantes restos de construcciones de varias épocas. Creemos que se trata de un poblado medieval edificado sobre las ruinas de una villa romana de época imperial que vivió en época visigótica. El topónimo Sijena seguramente proviene del nombre de dicha villa, que se denominaría *Villa Sexiena*, derivada de un antropónimo *Sexius*. Localizado por R. Pita en junio de 1959.

XCVII. *El Puntal de la Casa Barata*.—Término municipal de Villanueva de Sijena, en una terraza encima del pueblo y en la salida Oeste del mismo, aparecen restos de cerámica y de construcciones romanas, que evidencian un yacimiento de tal cultura, seguramente una dependencia de villa rústica en aquel lugar. Localizado por Panyella en 1945.

XCVIII. *La Pedrera Vieja*.—Término municipal de Ontiñena; en el lugar de este nombre aparece un yacimiento con restos de cerámica romana, seguramente perteneciente a alguna villa rústica. Localizado por Panyella y Tomás en 1945.

XCIX. *Cerro del Juncal*.—Término municipal de Ontiñena, en una altura llamada del Juncal, junto al Alcanadre, aparecen los restos de un poblado prehistórico con cerámica y sílex, de la misma cronología del de San Blas y de El Carnelario del conjunto de Sena. Localizado por Panyella y Tomás en 1945.

C. *Subida del Castillo*.—Término municipal de Mequinenza y en la falda SE. de la montaña en que se halla el castillo de Mequinenza; con ocasión de construir la carretera de acceso a dicho castillo por la empresa ENHER, en la primera curva fuerte de la parte baja, encima del hospital provisional de ENHER, aparecieron bastante dispersadas y en campos de cultivo, restos de unas veinte sepulturas de inhumación, todas ellas cubiertas de lajas de piedra, y otras con cista lateral y tapa de lajas de piedra, siendo, al parecer, todas de un tiempo aproximado y con orientación longitudinal E. a O. A su aparición, dichas sepulturas fueron estudiadas por el párroco de Mequinenza Mn. José Cabestany. Sobre la superficie aparece cerámica medieval del siglo XIII en adelante, mezclada con otra más moderna, seguramente de restos de cabañas medievales y de época relativamente moderna, por lo que, a falta de otros indicios de mayor antigüedad, nos inclinamos a dar a dichas sepulturas la misma datación que la referida cerámica. Los hallazgos tuvieron lugar en la primavera de 1959, en que los examinamos a raíz de haber aparecido en la prensa una nota sobre los mismos.

CI. *Sierra Morena*.—Término municipal de Sena. Yacimiento ibérico y romano, con poca cerámica. Localizado por Mn. Gudel.

CII. *Castejón de Monegros*.—Término municipal de Castejón de Monegros y en lugar no conocido exactamente, existe un yacimiento prehistórico, de cultura parecida a los del Hallstatt moderno de Sena y que a su tiempo fue localizado por el grupo Gudel.

CIII. *El Vilot de Montagut*.—Término municipal de Alcarrás y sobre la altura cónica aislada llamada El Vilot, situada en la partida de Montagut: se ven los restos de un importante poblado fortificado medieval, con cerámica arabista de varios tipos y que parece indicar la existencia de un poblado medieval desde época árabe hasta avanzada la Edad Media. En varios documentos del siglo XII aparece citado el poblado medieval de Montagut o Montacuto, que creemos corresponde a esta

localización, muy abundante en cerámica y en restos de murallas y construcciones. Junto con la cerámica arabista y medieval, aparecen en cierta abundancia fragmentos de cerámica prehistórica con cordones y otras con canales, seguramente de la primera Edad del Hierro, que parecen indicar la existencia de un anterior poblado prehistórico en este sitio y sobre cuyas ruinas se construyó el poblado medieval quince siglos más tarde. Localizado por M. Camps Clemente en agosto de 1955.

CIV. *El Vilot B.*—Término municipal de Alcarrás y en unos llanos en la base de la altura del Vilot y a unos 200 metros al NO., aparecen sobre tierras cultivadas restos de cerámica a mano sobre la superficie, lisa y sin decorar, que seguramente pertenecen a restos de urnas de un campo de urnas de incineración del poblado de El Vilot de Montagut. Localizado por M. Camps Clemente en 1956.

CV. *El Vilot C.*—Término municipal de Alcarrás. Al Oeste de la altura del Vilot y a unos 150 a 200 metros de la misma, aparecen sobre la superficie restos de cerámica de pastas a mano, tipo prehistórico, en zona llana y que seguramente pertenecen también a restos del campo de urnas. Localizado por M. Camps Clemente en 1956.

CVI. *El Vilot D.*—Término municipal de Alcarrás. En la misma meseta que los precedentes, a unos 100 metros al SO. de la base, otra zona como las anteriores, con idéntica cerámica y con alguna piedra de moler prehistórica y que pertenecen acaso a un fondo de cabaña prehistórica en aquel poblado del Vilot. Localizado por M. Camps Clemente en 1956.

CVII. *Pla del Granota.*—Término municipal de Alcarrás, partida de Les Coves y a unos 2.500 metros de Alcarrás, por la carretera de Valmaña: una estación con cerámica prehistórica a mano, que aparece en poca cantidad en unos llanos en la superficie del terreno. Localizado por M. Camps Clemente el 23 de agosto de 1955.

CVIII. *Camí de Vilanova.*—Término municipal de Alcarrás, partida de Vilanova, en las cercanías del Camí de Vilanova y a unos seis kilómetros al Oeste del pueblo de Alcarrás, no lejos del límite de Aragón y Cataluña, en una zona llana: aparece gran cantidad de cerámica ibérica y romana, dispersada en bastante extensión, que parece indicar en

aquel lugar la existencia de un poblado agrícola de época romana, con posterior reaprovechamiento en época medieval, como parece indicarlo algún fragmento de cerámica medieval que se recoge entre la ibérica y romana. A la superficie no se ven restos de construcciones. Localizado por M. Camps Clemente el 23 de octubre de 1955.

CIX. *Camí de Vilanova B.*—Término municipal de Alcarrás, partida de Vilanova y no lejos de la estación antes descrita: aparecen, encima de una pequeña meseta, restos de un yacimiento prehistórico de poca importancia, con fragmentos de cerámica lisa a mano en la superficie en poca cantidad. Localizado por M. Camps Clemente en octubre de 1955.

CX. *Tosal del Beco.*—Término municipal de Alcarrás. Hoja I. G. C. 387 del mapa 1:50.000. Latitud 41° 34' 10" y longitud 4° 7' 15". En una pequeña altura cónica o tozal, en una zona relativamente llana, en el límite mismo de los términos municipales de Fraga y Alcarrás, hacia el NO. de de la Serra Pedragosa, partida de La Vall, donde cruza el camino viejo de Fraga a Valmaña el límite entre Aragón y Cataluña. Partida Vilanova. 7 kilómetros pueblo.

Esta estación es un magnífico poblado prehistórico, de cerámica muy abundante en superficie y en la zona de dispersión alrededor; restos de construcciones poco visibles en superficie.

Restos de cerámica de grandes vasos, decorada a cordones, y pezones en decoración plástica, tipo cultura de las cuevas catalanas, formando dibujos y cordones muy complicados. Cerámica espatulada de pastas negras en piezas menores y más finas. Abundantes piedras de moler quilliformes. Otras decoraciones menos abundantes, que parecen dar idea de la vida de este poblado a finales de la Edad del Bronce y a principios de la del Hierro. En la base de la falda aparecen algunos pocos restos de cerámica arabista, que parecen indicar un aprovechamiento posterior. Algún resto de bronce y de valva de fundición de metal en arenisca. Localizado por M. Camps Clemente en noviembre de 1955.

CXI. *Torre del Chotis.*—Municipio de Alcarrás, partida de Les Coves y cerca de la Torre del Chotis, situada a un kilómetro al Sur del kilómetro 6 de la carretera de Alcarrás a Valmaña, a unos cinco kilómetros del pueblo de Alcarrás y en la zona llamada Pla de la Torre del Chotis, en tierra llana de cultivo; se ven restos de construcciones anti-

guas, con cerámica romana escasa en superficie, restos de un molino romano y algún silo con cerámica a torno ibérica o romana. Localizado por M. Camps Clemente en 1956.

CXII. *Vitoria*.—Término municipal de Alcarrás, partida de Montagut y junto al pantano de Vitoriá, en el límite del término municipal de Alcarrás y Almacellas, junto al Mas de Ramón Esperansa; durante unos trabajos de nivelación de terrenos de cultivo en zona relativamente llana, han aparecido los restos de una importante villa agrícola romana, con abundante cerámica en superficie, entre ellas varias ánforas típicas romanas y *terra sigillata* del siglo II posiblemente, muy decorada con temas variados. Localizado por M. Camps Clemente en 1956.

CXIII. *Puig Perdigué*.—Término municipal de Alcarrás, partida de Les Coves. Hoja 388 del mapa 1:50.000 del Instituto Geográfico. Latitud $41^{\circ} 35' 15''$, longitud $4^{\circ} 10' 40''$. Cota 192. Sobre la altura cónica llamada Puig Perdigué, situada a un kilómetro al Sur del kilómetro 5 de la carretera de Alcarrás a Valmaña.

Importante poblado prehistórico, con cerámica de la primera Edad del Hierro. Gran abundancia de cerámica en la superficie y en el área de dispersión.

Cerámica de pastas bastas decoradas plásticamente con cordones a incisiones inguinales y digitales y otras de sección triangular los cordones, pero sin incisión, formando dichos cordones paralelos y a veces cuadros y triángulos y pezones intermedios. Piezas de menor tamaño que las del Tosal del Beco.

Cerámica lisa de pastas finas negras, espatulada y muy pulida. Bordes cortados a bisel hacia el interior. Perfiles en S y de urnas bicónicas.

Fragmentos decorados acanalados o incisiones acanaladas, formando dibujos geométricos en corvengencias, siguiendo decoración típica del Hallstatt medio. Un fragmento con asa de botón. Restos de piedras de moler quilliformes.

Poblado muy importante, datable en el Hallstatt antiguo y medio, con cerámica decorada abundante y de riqueza de decoración relativamente alta en el país, siendo uno de los mejores yacimientos Hallstatt del conjunto. Localizado por M. Camps Clemente en 1956.

CXIV. *Pla del Alsina*.—Término municipal de Alcarrás, partida de Montagut y sobre una altura cónica en una zona llana, restos de una

torre de señales árabe-medieval, con poca cerámica de tal cronología. Localizado en agosto de 1956 por M. Camps Clemente.

CXV. *Les Paretotes*.—Municipio de Alcarrás, partida de Valmaña. Hoja 387 del mapa 1:50.000 del Instituto Geográfico. Latitud $41^{\circ} 35' 40''$ y longitud $4^{\circ} 5' 10''$. En lo alto de una colina situada a unos 500 m. al Sur del Pla de Les Ginestes de Valmaña y muy cerca de la Casa de Valmaña.

En lo alto de dicha altura se ven unas paredes de barro, que pueden pertenecer a una edificación medieval, posiblemente una torre de señales árabe-medieval, ya que en la superficie del suelo se recoge cerámica arabista. Localizado en 1956 por M. Camps Clemente.

CXVI. *Pla de la Casa*.—Término municipal de Alcarrás, partida de Valmaña. Hoja 387. Latitud $41^{\circ} 37'$. En los llanos alrededor de la Casa de Valmaña.

Por todos los lados en unos 200 metros alrededor de la casa aparecen, sobre superficie, restos muy abundantes de cerámica arabista y medieval con restos de construcciones antiguas, que indican claramente la existencia en aquel lugar de un poblado medieval, nacido en época árabe y que subsistió hasta el siglo xv y del cual la actual edificación de la Casa de Valmaña es todavía resto. Pertenecen estas ruinas seguramente al poblado medieval de Valmaña, mencionado en documentos del siglo xii y que tenía en 1168 una iglesia cristiana. Aparece citado este poblado como Vallemagna y Vallmagna, para llamarse posteriormente con la actual denominación de Valmanya. Localizado en 1956 por M. Camps Clemente.

CXVII. *Pla de les Ginestes*.—Término municipal de Alcarrás, partida de Valmaña. Hoja 387. Latitud $41^{\circ} 36' 10''$ y longitud $4^{\circ} 6' 10''$. Es un llano muy grande, situado a unos 1.000 metros al Sur de la Casa de Valmaña y del antiguo poblado medieval de Valmaña, llamándose ahora tal llano Pla de les Ginestes, a causa de la abundante vegetación de retama o «ginesta».

En dicho llano y en una extensión considerable, aparece a la superficie una abundante dispersión de cerámica romana sobre tierra actualmente de labor y que parece indicar la existencia en dicho lugar de un poblado romano muy grande e importante de época imperial. Extraordinaria abundancia de cerámica romana de todas clases, seguramente desde finales del siglo i hasta época visigótica. Creemos que este yaci-

miento debió comenzar como villa romana a finales del siglo I, convirtiéndose después en poblado romano alrededor de dicha villa, alcanzando la época visigótica.

Creemos, a juzgar por las apariencias de superficie, que este es el poblado romano más importante, entre los actualmente conocidos alrededor de Lérida. Este poblado debió quedar deshabitado en el siglo VIII, y más adelante, hacia el siglo XI, nació el poblado de Pla de la Casa, que subsistió como poblado de Valmaña hasta el siglo XV, seguramente sobre las ruinas de alguna dependencia romana de este poblado. Localizado en 1956 por M. Camps Clemente.

CXVIII. *Valmaña B.*—Término municipal de Alcarrás, partida de Valmaña, en una alturita que margina el barranco de Valmaña y en las cercanías de la Casa de Valmaña. Hoja 387. Longitud $4^{\circ} 6'$ y latitud $41^{\circ} 37'$.

Sobre la margen elevada se han hallado restos de un pobladito ibérico con cerámica romana, lo que indica aprovechamiento en época romana. Localizado por M. Camps Clemente en 1959.

CXIX. *Valmaña C.*—Término municipal de Alcarrás, partida de Valmaña, en otra margen del barranco de Valmaña. Hoja 387. Latitud $41^{\circ} 37' 10''$ y longitud $4^{\circ} 6'$. En la margen derecha del barranco, restos de un pobladito fortificado o fortificación romana, con cerámica de tal tipo; seguramente fue torre de vigía avanzada para la defensa del poblado de Valmaña en época tardorromana. Localizado en 1959 por M. Camps Clemente.

CXX. *Tosal del Beco B.*—Término municipal de Alcarrás, partida de Vilanova, en las cercanías del Tosal del Beco y en unos campos llanos de cultivos a 150 metros al SO. de dicho Tosal del Beco: se ven sobre la superficie restos de cerámica a mano, prehistórica, procedente de urnas de incineración de la fase Hallstatt del poblado de Tosal del Beco, lo que hace suponer que este yacimiento es el campo de urnas de dicho poblado de Tosal del Beco en su estrato de la primera Edad del Hierro. Localizado en 1959 por M. Camps Clemente.

CXXI. *Bobila Cruce de Soses.*—Término municipal de Alcarrás, partida de Mingaña, junto a una fábrica de cerámica recientemente construida al lado del cruce de la carretera general de Madrid a Barcelona con el ramal que va a Soses y al bajo Segre y con ocasión de unos tra-

bajos de nivelación, aparecieron restos de fondos de cabaña con cerámica prehistórica, lisa y a cordones, molinos de mano y otros restos, posiblemente del Bronce final. Localizado por M. Camps Clemente en 1959.

CXXII. *Mas de Matamoros*.—Término municipal de Fraga, partida de Serra Pedragosa, cerca del límite del término municipal entre Fraga y Alcarrás, en unos terrenos de cultivo cercanos al Mas de Matamoros: aparecieron recientemente unas veinte sepulturas de piedra en losas, formando cista, sin cerámica. Existen noticias de otros hallazgos semejantes en las cercanías y por ello el lugar se llama Matamoros. Seguramente son sepulturas del siglo XII, concretamente de los muertos en la batalla de Fraga de 1133, que se dio en los campos cercanos de Monreal, o en alguna otra batalla de la misma época entre los cristianos y los musulmanes de Lérida y Fraga. Localizado por M. Camps Clemente en 1959.

CXXIII. *La Noria*.—Término municipal de Fraga, en la altura de la margen izquierda del Cinca, sobre la primera terraza directamente al lado del río, precisamente dominando por su margen derecha la confluencia del barranco de La Noria en el río Cinca. Se ve sobre la superficie el vestigio de las alineaciones de piedra de un poblado prehistórico que ocupa toda la parte alta del altozano, llano en su parte superior, con buenas condiciones de defensa y despeñadero directo sobre el río, observándose el perímetro de las habitaciones a simple vista. Cerámica a mano no muy abundante en superficie. Parece tratarse de los restos de un poblado del Hallstatt final, habitado pocos años. Localizado por R. Pita Mercé en 1958.

CXXIV. *Hort del Valentó*.—Término municipal de Serós, partida de Folies o Feixa Matá, al lado del barranco de dicho nombre y en las tierras de cultivo del Valentó, entre el río y el Tosal de Folies, a la derecha de la carretera yendo hacia Serós: aparecen abundantes restos de sepulturas de incineración, con urnas decoradas a cordones, con cenizas y huesos humanos mal quemados y con perfiles cerámicos del Hallstatt final. Parece tratarse del campo de urnas del cercano poblado de Folies. Localizado por R. Pita en abril de 1958.

CXXV. *Las Torrasas*.—Término municipal de Masàlcoreig, partida de Las Torrasas: en la huerta cercana al pueblo, en la terraza a nivel del pueblo y en la inferior a nivel del río, en la huerta al SO. del pueblo,

existían restos de la vía romana o Camí del Diable, que desde Lérida iba a Zaragoza por Julia Celsa y que atravesaba el río Cinca en las cercanías de este lugar, frente al castillo medieval o árabe-medieval de Torralba, término de Torrente de Cinca. Por testimonio de varias personas viejas del lugar, tengo noticias de que hace cuarenta años se conservaba el empedrado a grandes losas del viejo camino romano, que atravesaba toda la huerta de Masalcoreig, bajando desde el lado del Tosal de Benito y por detrás del pueblo a la huerta, que cruzaba convergiendo al río hasta llegar al vado o paso del Cinca, frente a las ruinas de Torralba en la margen opuesta y que constituían el castillo musulmán de guardia del paso del río, ya que dicha vía fue muy usada por los musulmanes para las comunicaciones de Zaragoza con el resto de la frontera oriental. Localizado por R. Pita en junio de 1959.

CXXVI. *Tosal Redó*.—Término municipal de Zaidín, en la altura cónica de Tosal Redó que se levanta a un kilómetro al este del actual pueblo de Zaidín. Sobre la superficie se observan restos de paredes en la parte más alta, formando varias habitaciones, que son la alineación de un pequeño poblado prehistórico situado en dicho lugar, a juzgar por la escasa cerámica a mano que hemos recogido en el lugar, lisa y de difícil cronologización. Localizado por R. Pita en julio de 1959.

CXXVII. *Castillo de Zaidín*.—Término municipal de Zaidín, en el mismo casco urbano de dicha población, se hallan los restos de un importante castillo árabe-medieval. La cara Oeste del castillo tiene una muralla con tres torreones bastante bien conservados y que seguramente es obra del siglo xv, si bien se conservan fragmentos y vestigios de una muralla primitiva y más antigua, que seguramente es la árabe del siglo xii o mejor del siglo xi. Restos de cerámica arabista y medieval bastante abundantes en la superficie y declives. Existen referencias documentales de la entrega de este castillo en el año 1120 por el wali de Lérida Avilifel al conde de Barcelona Ramón Berenguer III, en precio de una tregua, conjuntamente con otros castillos del bajo Segre y bajo Cinca. Localizado por R. Pita en julio de 1959.

CXXVIII. *Santa Quiteria*.—Término municipal de Sena, partida de Presiñena y junto a la ermita de Santa Quiteria, se hallan restos de un poblado medieval con algo de cerámica romana intermedia. Creemos que se trata de las ruinas del poblado medieval de Presiñena, del que

hay referencias documentales y del que sólo queda el templo románico del poblado, que es la actual ermita de Santa Quiteria. Este poblado medieval fue edificado sobre los restos de unas dependencias romanas, posiblemente de la cercana villa Persiniana, y a su vez, tales dependencias romanas estarían construídas sobre las ruinas de un poblado anterior, seguramente de la primera Edad del Hierro y evolucionadas a poblado ibérico, que en época romana se convirtió en residencia de los esclavos o siervos de la villa. Localizado por R. Pita en junio de 1959.

CXXIX. *Reco del Llop*.—Término municipal de Alcarrás. Pequeño poblado ibérico, con cerámica típica ibérica del siglo III y restos de alineaciones de habitaciones en zona elevada y de fácil defensa, visibles sobre la superficie y aún en pie algún resto de pared de barro. Localizado por M. Camps Clemente en 1959.

CXXX. *Les Roquetes*.—Término municipal de Alcarrás, partida de El Saladar, junto al Camí dels Masets y a un kilómetro al Sudoeste de Alcarrás: aparecen restos de poca cerámica prehistórica a mano, junto a gran abundancia de fragmentos de microlitos de sílex, de varios tipos y tamaños. Localizado por M. Camps Clemente en 1956.